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Paraná vai ter o planetário mais moderno da América
O governador Ratinho Junior, assinou nesta

segunda-feira (26) contrato com o escritório Nardo
Grothge Arquitetos, de Campinas, em São Paulo,
para elaboração do projeto do novo planetário
do Parque da Ciência Newton Freire Maia, em Pi-
nhais, na Região Metropolitana de Curitiba, será
o mais moderno da América Latina. O planetário
contará com um grande saguão, com espaço para
exposições, transformando-se em um local de
convivência, além de sala de reuniões, café, au-
ditório e cúpula de projeção, onde será o plane-
tário em si. Página 8
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"A Democracia Morre nas Trevas"
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O Parque Estadual de Vila
Velha, em Ponta Grossa, será pal-
co de um evento oficial promo-
vido pela Nasa, agência espacial
dos Estados Unidos, em todo o

VILA VELHA PARTICIPA DE
EVENTO INTERNACIONAL DA NASA

mundo. A Caminhada Noturna,
em comemoração à Noite Inter-
nacional de Observação da Lua,
será realizada no próximo sába-
do (14), a partir das 18 horas.
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Nova pesquisa: Eduardo é líder absoluto
na corrida pela Prefeitura de Curitiba

O

EM CASO DE FURTO OU ROUBO a população
deve registrar o Boletim de Ocorrência, o crimino-
so será preso por prática delitiva continuada. AS
INFORMAÇÕES REGISTRADA PELO B.O. FICAM
NO ARQUIVO E A POLÍCIA VAI RASTREAR AS
AÇÕES DO CRIMINOSO ATÉ PRENDER.

IMPORTANTE: anexar a fotos de rostos, placas
de carros, mesmo parcialmente, vídeos etc.

APLICATIVOS 190 E 156
Morador do São Lourenço, Ahú, Boa Vista, Barreirinha

O governador Carlos
Massa Ratinho Junior re-
cebeu nesta terça-feira
(27) no Palácio Iguaçu o
jovem atleta Lorenzo
Morikawa, campeão
mundial de karatê na ca-
tegoria até 8 anos. O tí-
tulo foi conquistado em
julho, no México, quan-
do o garoto superou mais
de 50 atletas de 23 paí-
ses.

O jovem, natural de
Siqueira Campos, no
Norte Pioneiro, foi para-
benizado pelo governa-
dor pela conquista. "É um
orgulho para o Paraná ter
um título como este. Lo-
renzo está de parabéns
pela sua disciplina e pelo

Governador parabeniza Lorenzo Morikawa,
campeão mundial de karatê sub-8

mais recente levan-
tamento eleitoral,
da Paraná Pesqui-

sas, divulgado na manhã
desta quarta-feira (11/9),
mostra Eduardo líder ab-
soluto e isolado na dispu-
ta pela Prefeitura de Curi-
tiba, com 32,1 % das inten-
ções de voto, o dobro do
segundo colocado.

Eduardo é o único can-
didato à Prefeitura de Cu-
ritiba que tem o apoio do
prefeito Rafael Greca e do
governador Ratinho Junior.

"Os curitibanos sabem
escolher e, como mostram
as pesquisas, estão depo-
sitando a confiança de que
eu sou o candidato mais
preparado para ser o pró-
ximo prefeito de Curitiba.
Estou ainda mais confian-
te e fico muito alegre em
saber que 32,1% dos elei-
tores da capital querem o
mais preparado para pre-
feito de Curitiba. Agrade-
ço a todos que estão fazen-
do parte disso e a confian-
ça que o eleitor está depo-
sitando em nossas propos-
tas. Vamos seguir nessa
campanha, percorrendo a
cidade, apresentando nos-

EMERGÊNCIA
sos compromissos para fa-
zer com que Curitiba avan-
ce ainda mais nos próxi-
mos quatro anos", come-
mora Eduardo.

EDUARDO PREPARADO
Eduardo está em sua

segunda gestão como vice-
prefeito de Curitiba, sendo
fundamental nos avanços
conquistados pela capital
na gestão com Greca. Jun-
tos, ao longo dos últimos
oito anos, lideraram uma
administração que se des-
tacou por avanços signifi-
cativos na Educação, Saú-

altando apenas
três semanas
para as eleições,

os candidatos começam a
aumentar o tom do dis-
curso.

O povo diz que não
gosta de política, dizem
que não tem graça, as elei-
ções é coisa de compadre,
que são todos farinha do
mesmo saco.

O que o povo gosta
mesmo é ver o caldeirão
ferver, aquele debate com
troca de farpas entre os
candidatos. E pelo visto,
as velhas raposas sabem
disso, e começam a colo-
car as cartas na mesa.

F Como dizem os mais
experientes, a política é
um grande circo, e o
show não pode parar.

A verdade é que todos
somos parte da política,
independente de gostar
ou não, numa sociedade
organizada as decisões
políticas afetam direta-
mente nossa vida.

Portanto, é importan-
te, conhecer bem o seu
candidato, e saber fazer
a melhor escolha para
que sejamos bem repre-
sentados e as decisões
sejam a mais apropria-
das para o bem-estar de
todos.

de, Combate à Fome, Pro-
teção Social, Sustentabili-
dade, Mobilidade Urbana
e Infraestrutura. A cidade
conquistou, em 2024, o tí-
tulo de Capital Mais Igua-
litária do Brasil.

Eduardo e Greca inicia-
ram todo esse trabalho com
a recuperação fiscal da Pre-
feitura, que, no final de
2016, estava endividada e
sem crédito. Eles pegaram
uma administração muni-
cipal caótica, com falta de
remédios nos postos de
saúde e vagas em creches
para os curitibinhas.

Eduardo Pimentel (PSD) não para de crescerEduardo Pimentel (PSD) não para de crescerEduardo Pimentel (PSD) não para de crescerEduardo Pimentel (PSD) não para de crescerEduardo Pimentel (PSD) não para de crescer
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seu esforço, que servem de
exemplo para todos os pa-
ranaenses que amam o es-
porte, independentemente
da idade", disse Ratinho
Junior. A medalha de ouro
de Lorenzo foi conquista-
da na modalidade kata, em
que o lutador faz uma de-
monstração de golpes e é

avaliado com notas pelos
jurados. "Eu estava nervo-
so, porque foi meu pri-
meiro campeonato fora
do Brasil. Mas quando eu
fiz a minha apresentação,
eu vi que tinha recebido
uma nota alta e fiquei
mais tranquilo", contou
Lorenzo.



ANO XX - Nº 273 | 1a EDIÇÃO DE SETEMBRO DE 2024 | 3POLÍTICA

Como vice-prefeito, Eduardo ajudou
Curitiba a se reerguer nos últimos oito anos

C om o trabalho da
gestão do prefeito
Rafael Greca e do

vice-prefeito Eduardo Pi-
mentel, Curitiba se reer-
gueu nos últimos oito
anos, ajustou as contas,
voltou a honrar compro-
missos, tirou do papel pro-
jetos, fez o maior investi-
mento da história e con-
cluiu obras.

"Curitiba, quando assu-
mimos, estava quebrada,
endividada. Era mato na
rua, obras paradas. A trin-
cheira da Ceasa estava pa-
rada, entregamos. O viadu-
to do Tatuquara estava pa-
rado, entregamos. A Linha
Verde, abandonada, entre-
gamos, e fizemos mais, o
bairro Novo da Caximba, a
Pirâmide Solar, a UPA da
CIC, o Natal de Curitiba.
Curitiba voltou a ter orgu-
lho. Somos uma gestão que
realiza, que planeja e tira
do papel", lembrou Eduar-
do Pimentel ao participar,
no bairro Bigorrilho, da
inauguração do comitê de

Pimentel na frente disparado, em segundo lugar
há empates, e a surpresa é Cristina Graeml

Pesquisa realizada pela AtlasIntel sobre a eleição
municipal em Curitiba, que foi divulgada na manhã
desta quarta-feira (28), os dados mostram vantagem
do vice-prefeito Eduardo Pimentel (PSD) como o fa-
vorito disparado, com 38,2% das intenções de voto
no primeiro turno para a Prefeitura da capital parana-
ense. Na segunda posição do levantamento há prati-
camente um empate entre quatro candidatos, e a mai-
or surpresa ficou por conta da candidata jornalista
Cristina Graeml (PMB), que enfrentou boicote no pri-
meiro debate promovido pela TV Band.

Empatados tecnicamente em segundo lugar estão:
Luciano Ducci (PSB) com 12,3% das intenções de voto,
seguido da candidata Cristina Graeml (PMB) 11,6%,
Roberto Requião (PMN) 10,5%, e Ney Leprevost
(União Brasil) 9,8%.

A sondagem tem margem de erro de 4,6% para
mais ou para menos, e foi realizada com uma amostra
de eleitores entre os dias 22 e 27 de agosto de 2024.
Foram ouvidos 1.200 eleitores. A pesquisa está regis-
trada no TSE sob o número PR-02278/2024.

Os candidatos Luizão Goulart (Solidariedade),
Andrea Caldas (PSOL), Maria Victoria (PP) e Samuel
de Mattos (PSTU) aparecem com intenções de voto
inferiores a 3%. Felipe Bombardelli (PCO) não apare-
ce na pesquisa.

campanha do candidato a
vereador Bruno Pessuti
(Podemos) na noite de ter-
ça-feira (27/8).

Eduardo (PSD), que
concorre à Prefeitura com
o número 55, ressalta que,
se eleito, muito mais será
feito, com um amplo pro-
grama de investimentos,
com foco importante nas
áreas social, de saúde e

educação. Entre os desta-
ques estão a construção
do Hospital do Bairro
Novo, de duas Unidades
de Pronto Atendimento
(UPAs), seis Unidades de
Saúde, além da construir
mais casas populares, im-
plantação do aluguel soci-
al permanente, abertura de
mais 9 mil vagas de edu-
cação infantil em 30 novos

CMEIS, criar o auxílio-
moradia emergencial para
mulheres em situação de
violência e centros de aten-
dimento humanizado e
ampliar programas de cui-
dados com idosos.

Curitiba vai avançar
com mais benfeitorias ur-
banas, como mais 500 qui-
lômetros em que o antipó
será substituído por pavi-

mento definitivo e calça-
mento, 400 quilômetros de
ciclovias e mais 200 quilô-
metros de calçadas dentro
do projeto Caminhar Me-
lhor.

PAZ POLÍTICA
Apoiado em sua campa-

nha pelo governador Rati-
nho Júnior, o prefeito Ra-
fael Greca e pelo ex-procu-
rador da Lava Jato, Deltan
Dallagnol, Eduardo tam-
bém ressaltou que sua ges-
tão será de paz política, de
diálogo para fazer o me-
lhor por Curitiba. "Isso di-
minui a burocracia, facili-
ta investimento", desta-
cou, acompanhado pela
deputada estadual Márcia
Huçulak e o ex-governador
Orlando Pessuti, pai do
candidato Bruno Pessuti.

Eduardo também desta-
cou a amizade e o traba-
lho de Bruno Pessuti na
Câmara Municipal  de
Curitiba e como chefe de
gabinete da vice-prefeitura
de Curitiba.
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Serra do Mar do Paraná é destaque
em reality show da TV inglesa BBC

O turismo do Paraná
foi destaque mais
uma vez nas tele-

visões estrangeiras, desta
vez no reality show Race
Across the World, trans-
mitido pela emissora in-
glesa BBC. O programa
acompanhou o passeio de
trem da Serra Verde Ex-
press, um trajeto sob tri-
lhos em meio à Mata
Atlântica, ligando Curitiba
à Morretes, no Litoral. O

atrativo paranaense foi acla-
mado pelos participantes
que ficaram surpreendidos
com as belezas naturais do
Estado. A Serra Verde Ex-
press, ganhou a licitação
para explorar o turismo na
Serra do Mar, porém, pouco
foi investido para melhorar
a qualidade dos vagões, que
são os mesmo a mais de 60
anos. Para o secretário do
Turismo do Paraná, Márcio
Nunes, a transmissão do pro-

grama é uma oportunida-
de de divulgar os atrativos
turísticos do Estado ao
público estrangeiro. "É
imensurável o quanto essa
repercussão é positiva ao
turismo do Estado", disse.

Lançado em 2019, o
programa tem sido um
grande sucesso de audiên-
cia na Europa, atingindo,
em edições recentes, mais
de 7,1 milhões de espec-
tadores por episódio.

Professores participam de oficina do Educomunicação

Formação integra o convênio "Educação ParaFormação integra o convênio "Educação ParaFormação integra o convênio "Educação ParaFormação integra o convênio "Educação ParaFormação integra o convênio "Educação Para
Saúde e Sustentabilidade: Combate ao MosquitoSaúde e Sustentabilidade: Combate ao MosquitoSaúde e Sustentabilidade: Combate ao MosquitoSaúde e Sustentabilidade: Combate ao MosquitoSaúde e Sustentabilidade: Combate ao Mosquito

Aedes aegypti", promovido com a Itaipu BinacionalAedes aegypti", promovido com a Itaipu BinacionalAedes aegypti", promovido com a Itaipu BinacionalAedes aegypti", promovido com a Itaipu BinacionalAedes aegypti", promovido com a Itaipu Binacional

 Os docentes de escolas muni-
cipais do Paraná e do Sul do Mato
Grosso do Sul que participam do
projeto "Educação Para Saúde e
Sustentabilidade: Combate ao Mos-
quito Aedes aegypti" - promovido
pela Itaipu Binacional e o Itaipu
Parquetec - acompanharam na noi-
te desta terça-feira (27) uma ofici-
na de educomunicação on-line vol-
tada à prevenção da dengue.

A educomunicação aproxima a
educação da comunicação, com o
objetivo de promover o empode-
ramento dos alunos, pessoas e co-
munidades. A partir das ferramen-
tas comunicacionais, os estudantes
se tornam produtores de informa-

ção, aprimoram suas capacidades
de expressão e fazem reflexões crí-
ticas. Pelo potencial que possui de
mudar realidades pessoais e soci-
ais, a educomunicação foi somada
ao projeto de capacitação aos pro-
fessores para combate à dengue,
iniciado em maio deste ano.  "O
objetivo da oficina é apresentar aos
professores a educomunicação e al-
gumas ferramentas de comunica-
ção como meios de construir ma-
teriais para sensibilizar as comu-
nidades em relação à luta contra a
dengue e outras arboviroses", des-
tacou Poliana Correa, supervisora
da área de Marketing pelo Itaipu
Parquetec.

Síndrome metabólica é fator
de risco para câncer de intestino

Condição clínica engloba obesidade, resistênciaCondição clínica engloba obesidade, resistênciaCondição clínica engloba obesidade, resistênciaCondição clínica engloba obesidade, resistênciaCondição clínica engloba obesidade, resistência
à insulina ou diabetes e níveis elevados de colesterolà insulina ou diabetes e níveis elevados de colesterolà insulina ou diabetes e níveis elevados de colesterolà insulina ou diabetes e níveis elevados de colesterolà insulina ou diabetes e níveis elevados de colesterol

Caracterizada por um
estado pró-inflamatório sis-
têmico, a síndrome meta-
bólica é um dos fatores de
risco para o desenvolvi-
mento de câncer de intes-
tino, porque altera a parte
hormonal e estrutural do
organismo, provocando a
inflamação de tecidos pelo
aumento das citocinas in-
flamatórias.

Dentro desse quadro de
síndrome, é comum as pes-
soas também apresentarem
grande circunferência ab-
dominal, obesidade, resis-
tência à insulina ou diabe-
tes e ainda níveis elevados

de colesterol, a hipercoles-
terolemia, em especial o
chamado colesterol ruim
(LDL).

No entanto, não é reco-
mendado usar apenas do-
sagem dessa alteração
como rastreamento da ne-
oplasia. "Não há níveis iso-
lados de colesterol, por
mais elevados que sejam,
que causem diretamente a
doença. É necessário que
outros fatores estejam en-
volvidos para que o tumor
se desenvolva", afirma o
oncologista clínico Elge
Werneck Araújo Junior, da
Oncoclínicas Curitiba.



ANO XX - Nº 273 | 1a EDIÇÃO DE SETEMBRO DE 2024 | 5INSTITUCIONAL
DATA DA PUBLICAÇÃO: 13 DE SETEMBRO DE 2024



6 | ANO XX - Nº 273 | 1a EDIÇÃO DE SETEMBRO DE 2024 VIDA PÚBLICA

Itaipu participa em Brasília de lançamento
da Política Nacional de Transição Energética
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Itaipu Binacional
participou nesta
segunda-feira (26),

na sede do Ministério de
Minas e Energia (MME),
em Brasília (DF), do lança-
mento da Política Nacional
de Transição Energética
(PNTE), que estabelece a
estratégia brasileira para
impulsionar no País as
fontes renováveis de ener-
gia e reduzir a emissão de
gases do efeito estufa.

O evento teve a partici-
pação do presidente Luiz
Inácio Lula da Silva, que
destacou o papel da hidre-
létrica binacional para a
segurança energética de
Brasil e Paraguai. "Vamos
ser francos, Itaipu é um
monumento da inteligên-

cia da engenharia brasilei-
ra", declarou o presidente.

O ministro de Minas e
Energia, Alexandre Silvei-
ra, detalhou o novo plano,
com ênfase nos investi-
mentos em fontes renová-
veis de energia, com inves-

timentos para os próximos
anos de R$ 2 trilhões no
setor.

O diretor-geral brasilei-
ro de Itaipu, Enio Verri,
mencionou alguns dos
projetos desenvolvidos
pela empresa relacionados

à transição energética,
como o hidrogênio verde,
o SAF (combustível verde
para aviação) e a produção
de biogás a partir de deje-
tos da suinocultura. "Esta-
mos agora, por determina-
ção do presidente Lula, tra-

balhando com a produção
e energia solar no reserva-
tório da usina", disse. "Por-
que não existe maior polí-
tica de inclusão social do
que energia barata."

A taxação internacio-
nal das grandes fortunas,
os chamados super-ri-
cos, uma das prioridades
da presidência brasileira
no G20 (Grupo dos 20,
que reúne as principais
economias do mundo),
avança nas negociações
para que seja tema exclu-
sivo de declaração que
será aprovada pelos mi-
nistros de finanças e pre-

Taxação de super-ricos, uma das prioridades do Brasil, avança no G20
sidentes de bancos cen-
trais. A informação é da se-
cretária de Assuntos Inter-
nacionais do Ministério da
Fazenda, embaixadora Ta-
tiana Rosito. Ela coordena
a Trilha de Finanças do
G20, que conduz uma pré-
negociação com represen-
tantes dos ministérios e
bancos centrais. O encon-
tro começou na segunda-
feira (22) e está no segun-

do dia, podendo "avançar
por horas excedentes".

Cálculos do economis-
ta francês Gabriel Zuc-
man apontam que a taxa-
ção dos super-ricos afeta-
ria apenas 3 mil indivídu-
os em todo o planeta, dos
quais cerca de 100 na
América Latina. Em con-
trapartida, teria potenci-
al de arrecadar cerca de
US$ 250 bilhões por ano.

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) par-
ticipou dia 28/8, da ceri-
mônia de comemoração
dos 25 anos do Ministério
da Defesa. Na ocasião foi

Forças armadas abre alistamento militar para mulheres
Anúncio foi realizado na cerimônia de comemoração dos 25 anos do Ministério da Defesa

anunciado o início do alis-
tamento militar feminino
voluntário, medida inédi-
ta nas Forças Armadas. Se-
gundo a pasta, na soleni-
dade, também serão agra-

ciadas com a Ordem do
Mérito da Defesa 246 perso-
nalidades civis e militares e
três instituições militares, em
cerimônia realizada no Clu-
be do Exército. A data ofi-

cial de criação do MD é 10
de junho. Atualmente, as
Forças Armadas recebem
mulheres em seus quadros a
partir dos cursos de forma-
ção de suboficiais e de ofi-

ciais. A mudança vai se dar
no alistamento a partir dos
18 anos, algo reservado
apenas a homens - convo-
cados ou voluntários.

Fonte: Correio Brasiliense
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FAÇA
AQUI

LOTERIAS ANITA GARIBALDI
Avenida Anita Garibaldi, 2480 - Lj. 45/46 - São Lourenço

O Projeto de Lei 2041/24 cria pro-
grama para facilitar o acesso de pesso-
as com autismo a tratamentos à base de
canabidiol. A Câmara dos Deputados
analisa a proposta. Segundo o texto,
para ter acesso gratuito aos medicamen-
tos com canabidiol pelo Sistema Único
de Saúde (SUS), os pacientes deverão
estar cadastrados no Programa Nacio-
nal de Facilitação ao Acesso de Trata-
mentos à Base de Canabidiol (CBD) para
Pessoas com Transtorno do Espectro
Autista (TEA).

PARA O CADASTRAMENTO,
SERÃO EXIGIDOS:

- laudo de profissional habilitado com
justificativa e prescrição para o uso

Projeto facilita acesso de pessoas com
autismo a tratamento com canabidiol

de medicamento não registrado no
Brasil em comparação com as alter-
nativas terapêuticas já existentes re-
gistradas pela Agência Nacional de
Vigilância Sanitária (Anvisa);

- prescrição médica contendo o nome
do paciente e do medicamento, a po-
sologia, o quantitativo necessário, o
tempo de tratamento, a data, assi-
natura e o número do registro do
profissional; e

- uma declaração de responsabilida-
de e esclarecimento do paciente para
a utilização do medicamento.

O programa será coordenado pelo
Ministério da Saúde com a colaboração
da Anvisa.

A busca por cirur-
gias para mudar a apa-
rência da vulva está
crescendo, e o Brasil
tem um papel relevan-
te nisso.

Houve no mundo
um aumento de 33%
nas cirurgias de labio-
plastia, procedimento
conhecido como nin-
foplastia, para reduzir
os pequenos lábios
vaginais, nos últimos
três anos, segundo
uma pesquisa da Soci-
edade Internacional
de Cirurgia Plástica
Estética (ISAPS, na si-
gla em inglês).

Nos últimos dois
anos, também aumen-
tou em 20% o núme-
ro de pacientes que pas-
saram por "rejuvenes-
cimento vaginal" ,
termo que abrange
uma combinação de
procedimentos, que
podem ser cirúrgicos
ou não - entre eles,
está também diminuir
o tamanho e a flacidez
dos lábios vaginais.

Brasil segue como
o país líder em cirur-
gias íntimas, também
procuradas como "ci-
rurgias na vagina",
embora o maior núme-
ro de procedimentos
realizados seja na vul-
va - nome da parte
externa do aparelho
genital feminino, que
tem dentro uma cavi-
dade, a vagina.

"As mulheres brasi-
leiras estão preocupa-
das com sua aparência
e, culturalmente, são
mais inclinadas a bus-
car cirurgias plásticas,"
afirma a cirurgiã Rena-
ta Magalhães, mem-
bro da Sociedade Bra-
sileira de Cirurgia
Plástica (SBCP).

Por que O Brasil é líder
em plásticas na vagina?

PORNOGRAFIA
E REDES SOCIAIS
Na Austrália, mais

de meio milhão de pes-
soas já fizeram ou con-
sideraram fazer uma la-
bioplastia, segundo um
relatório recente.

O relatório mostra
que a pornografia e as
redes sociais têm im-
pulsionado o aumento
de pessoas que reali-
zam ou consideram re-
alizar cirurgias nos lá-
bios vaginais, com ima-
gens e vídeos distor-
cendo as percepções
sobre como deveria ser
a genitália feminina.

"Algumas mulheres
desejam a labioplastia
porque não gostam da
aparência de seus lábi-
os vaginais. No entan-
to, é completamente
normal ter dobras de
pele visíveis ao redor
da abertura da vagina."

'TODAS
AS VULVAS SÃO

NORMAIS'
A médica Renata

Magalhães concorda
que é provável que o
acesso mais fácil à por-
nografia e a conteúdos
nas redes sociais leve
as mulheres a se com-
parar e criar um padrão
idealizado.

Ela considera, no
entanto, que "se existe
uma cirurgia que uma
mulher faz para si mes-
ma, é essa".

"É uma região que
não é vista ou julga-
da pelas pessoas
como é o rosto", de-
fende.

Especialistas mé-
dicas alertam que
não existe uma vul-
va "ideal" ou "perfei-
ta".

No Irã, por exem-
plo, a saúde sexual
feminina ainda é con-
siderada um tabu, o
que faz com que dis-
cussões sobre os ge-
nitais causem vergo-
nha nas mulheres.

Nas redes sociais,
há reclamações sobre
comentários de mé-
dicos com conduta
antiprofissional, fa-
zendo comentários
sobre a aparência de
corpos de pacientes e
as deixando descon-
fortáveis.

ALERTA
Ginecologistas fa-

zem alertas contra es-
ses produtos, afir-
mando que eles po-
dem alterar o pH da
vagina e causar infec-
ções.

"A vagina e a vul-
va têm sua própria
flora e equilíbrio, e
qualquer substância
química injetada ne-
las pode prejudicar
sua estrutura," adver-
te Karaca. BBC Lon-
dres

por  Giulia Granchi
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planetário mais
moderno da
América Latina

será no Paraná. O Go-
verno do Estado assi-
nou nesta segunda-fei-
ra (26) contrato com o
escritório Nardo Gro-
thge Arquitetos, de
Campinas, em São Pau-
lo, para elaboração do
projeto do novo plane-
tário do Parque da Ci-
ência Newton Freire
Maia, em Pinhais, na
Região Metropolitana
de Curitiba.

O planetário conta-
rá com um grande sa-
guão, com espaço para
exposições, transfor-
mando-se em um local
de convivência, além
de sala de reuniões,
café, auditório e cúpu-
la de projeção, onde
será o planetário em si.
"É o coração de todo o
projeto. A cúpula será
em formato circular,
fazendo todas as outras
alas serem círculos con-
cêntricos em volta des-
sa cúpula de projeção",
detalha o arquiteto. O
projeto conta também
com simulação do céu,
possibilitando a proje-
ção de animações, sho-
ws, vídeos e outros
conteúdos com resolu-

Paraná vai ter o planetário mais
moderno da América Latina

O

41 99923-6745
Diretor de Jornalismo: Carlos Borges Bahia
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"A Democracia Morre nas Trevas"
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ção excepcional, pro-
porcionando uma ex-
periência imersiva de
última geração. Para
isso, parte dos equipa-
mentos serão adquiri-
dos da empresa alemã
Zeiss, referência em
soluções de projeção e
simulação de planetári-
os. O investimento será
feito, a pedido do Go-
verno do Estado, pela
Universidade Estadual
de Ponta Grossa
(UEPG). O próximo
passo é a finalização do
projeto, para então
ocorrer a licitação e o
início das obras. "Já es-
tamos avançando com
reuniões prévias com o
Fundepar para fazer os
ajustes necessários,
mas a ideia geral, a cara
principal do planetário
vai continuar a mesma.
É mais um refinamen-
to que está sendo feito
para logo podermos

produzir os desenhos
para execução", salien-
ta o arquiteto. O escri-
tório foi o vencedor do
Concurso Público Naci-
onal de Estudo Prelimi-
nar para uma nova es-
trutura, realizado pelo
Instituto Paranaense de
Desenvolvimento Edu-
cacional (Fundepar),
órgão vinculado à Se-
cretaria da Educação, e
com o apoio do Gabi-
nete da Primeira-
Dama. O investimento
previsto na obra será de
R$ 40 milhões. Como
prêmio, os arquitetos
Gabriel Grothge Faria e
Rita de Cássia Nardo
receberam R$ 60 mil
pelo primeiro lugar e
assinaram um contrato
no valor de R$ 338 mil
para elaborarem os pro-
jetos legais e executi-
vos e o orçamento de
referência de arquitetu-
ra e engenharia.


